

Diario del Comercio

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINASTICO

Año III

REDACCION Y ADMINISTRACION

Rambla San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: sábado 11 Diciembre de 1897

Preços de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 816

QUINTAS

DON PEDRO MARTI SABATE proporciona sustitutos á los reclutas del actual reemplazo que por razón de su suerfe les corresponda servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean licenciados absolutos, soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo, siempre que reúnan las condiciones prevenidas.

Dirigirse á la PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL TARRAGONA

AUN... LO DEL PLAZO FIJO

Aún, aún lo dice; no se ha cansado de repetirlo; debemos esperar el próximo mes de Abril, para que él, Weyler, terminara la guerra cubana. Nuestros lectores dirán: ¿y por qué el mes de Abril y no el de Marzo, el de Mayo, ó Junio? Pues porque en 30 de Abril, precisamente en tal día, se cumpliría el plazo prometido para la terminación de la guerra.

Mucho nos hemos perdido, y debiéramos, como dicen los romeristas y republicanos de menor enanfa, levantarnos como un solo hombre y pedir cuenta, estrechísima cuenta, al gobierno por lo de la concesión de la autonomía á los cubanos; porque lo ha dicho Berge, diputado por la Antilla él, «sucederá lo mismo que si una región de bandoleros y contrabandistas le aplicaron el régimen foral vasco».

En el mes de Abril, con la florecencia de las lilas, habríase logrado la paz mediante la guerra por la guerra.

Aún, aún se habla así después del informe del Inspector general de Sanidad en Cuba, donde queda una triste reducción de aquel ejército numeroso con cuya abnegación, con cuyo sacrificio se ha ido desarrollando aquel plan táctico de campaña.

Lágrimas arranca á todo el que sea, no ya español, sino hombre de corazón, el informe sanitario del general Fernández Losada. Después de la confesión que en dicho documento se hace, no cabe duda de que si el procedimiento guerrero de Weyler se hubiese practicado unos meses más, habríamos llegado á la liquidación de que habló Silveira, siendo el primer lote nuestro ejército.

Si todos no supiéramos cuán aventurados son los éxitos en las luchas á mano armada, y especialmente las luchas civiles, en las naciones modernas, poco abonaría el prestigio de nuestras armas, la circunstancia de que ninguno de los generales que España ha enviado á sofocar las rebeliones en las colonias, haya podido cumplir la palabra empeñada, imprudentemente, de terminar la guerra en un plazo determinado.

Considérese, pues, si no está creado para el error el último general relevado en el mando de Cuba, cuando después de las noticias que de la guerra se reciben, después del evidéntísimo fracaso de la pacificación, después de haberse enterado que los rebeldes luchan con ejércitos de enfermos; cuyo cuartel deseado es el hospital, después de lo de Victoria de las Tanas, de los combates de la co-

lumna Velasco en Pinar del Río, y en fin, de lo de Guisa, sostiene aún, sin que le escape la risa, que en Abril habría terminado la guerra.

No hemos de restar adeptos á tal general, porque no es para salvar á los maliciosos ni á los inocentes que le creen, por lo que combatimos su campaña. Lo hacemos por interés de evitar en lo posible que se consumase el sacrificio de muchos españoles en aras de la más tonta de las vanidades, pues hemos de convenir en que entre las grandes tonterías de nuestros tiempos están las promesas de los generales. Sin embargo, aún, aún se dice que no se dejó al general casi pacificador el espacio para que cumpliera su promesa, como si debiera una nación andarse en esa clase de pruebas á costa de su hacienda y de la sangre de millares de sus hijos.

Bien deslindados están los campos en que se hallan los que atacan al gobierno y los que le alientan para que termine, como queda la guerra. En los últimos, entre los que nos contamos, hay además de las predicciones cumplidas, las enseñanzas que proporciona un pueblo que lucha contra el odioso centralismo. Entre los primeros aún se anota á los cubanos raza inferior, indigna del régimen autonómico; raza á la cual tiene la metrópoli derecho á imponer sus legislaciones y sus injusticias, sus administradores y sus desafueros administrativos, y su constitución con las restricciones adecuadas á las razas inferiores. Los que aún están pensando y esto dicen, entre ellos el diputado cubano en Madrid señor Berge, (así le señala un periódico romerista de la última hornada), son los que querían acabar la guerra con la guerra por el procedimiento de don Valeriano, para el mes de Abril y sin moverse ellos, por supuesto, de la península.

Correo de Madrid

Diciembre 9

Parece que el Mensaje de Mr. Mac-Kinley ha disgustado á Mr. Taylor.

Según noticias del exministro de los Estados Unidos en España ha publicado unas declaraciones relativas al Mensaje presidencial, en las cuales califica á Mr. Mac-Kinley de imprevisor.

El mal efecto que ha producido el Mensaje entre los jingoes, viene demostrado en este disgusto de Mr. Taylor.

El diario *El Correo*, ocupándose del Mensaje presidencial, dice que conviene recordar para apreciar en todo su valor el tono de moderación de Mr. Mac-Kinley, que el Gobierno anterior era demócrata y al ocuparse de la intervención de los Estados Unidos en Cuba, decía:

«Sin embargo, puede llegar un momento en que las conveniencias de la política ante los intereses de otras naciones y de los ciudadanos norteamericanos, nos obliguen á tomar medidas que dejen en libertad á los Estados Unidos y que logren para Cuba el beneficio de la paz.»

Este lenguaje, que el Gobierno conservador agradeció bastante, según añade *El Correo*, no es comparable con el de Mr. Mac-Kinley, cuyos términos, en lo que se refiere á los asuntos de Cuba, reproducimos brevemente para que sea más fácil su comparación:

«por nuestra culpa, y el tan solo porque la intervención en la isla se patentizase con necesidad suficiente para grandearnos el apoyo del mundo civilizado.»

Hace notar *El Correo* que este lenguaje de Mr. Mac-Kinley es el mismo que viene empleando aquella nación en circunstancias análogas con otros países.

«Se ha dicho que el ministro de Marina ha recibido noticias que confirman haberse sumergido en la Habana el dique llegado de Inglaterra, siendo insuficientes hasta ahora los esfuerzos empleados para ponerlo á flote.»

Según noticias la causa del incidente está en el entorpecimiento en la bomba de aplicación para averías en el cable eléctrico.

Sin embargo, hay esperanzas de que el dique se podrá instalar en breve.

Esta tarde se ha despedido del señor Sagasta el exembajador de Francia en Madrid señor marqués de Reyerseaux.

También ha recibido el señor Sagasta la visita de una comisión de la Cámara de Comercio de Madrid y de otra de la de Soria.

La Comisión de la Cámara de Comercio de Madrid, presidida por el señor Ruiz de Velasco, ha visitado al señor Sagasta para felicitarle por los decretos de autonomía.

También ha visitado esta comisión al señor Moret.

Hoy ha circulado el rumor de haber sido ocupado por las tropas al mando del general Pando, el campamento de Maximó Gómez, pero hasta ahora no hay confirmación oficial de esta noticia.

El secretario del departamento del Tesoro ha presentado al Congreso de Washington un informe minucioso acerca de las expediciones filibusteras que han desembarcado en Cuba durante la actual guerra.

De esta información resulta que durante los últimos 30 meses últimos, solo 6 buques americanos lograron desembarcar expediciones filibusteras en Cuba; á pesar de ser en número de 50 los barcos filibusteros que han desembarcado expediciones.

Añade que esta cifra no justifica las quejas de España, teniendo en cuenta que son 13.385 los buques mercantes americanos que visitan las costas orientales de la Unión.

Además algunos buques extranjeros han logrado desembarcar expediciones.

Añade el informe que de las expediciones filibusteras dos fueron impedidas por las autoridades de los Estados Unidos y siete buques apresados por los barcos norteamericanos.

En concepto del secretario del Tesoro débense las expediciones filibusteras á la falta de vigilancia de los buques españoles en las costas de Cuba.

Si esta vigilancia hubiera sido efectiva, dice, no habría desembarcado allí ni una sola arma ni un solo cartucho.

El informe llama la atención sobre el caso del «Laurada», que llegó á estar anclado 603 días en el puerto de Bonaire sin ser molestado por ningún barco español, á pesar de que las autoridades de España estaban informadas de la presencia del barco filibustero.

«Casi todos los periódicos reproducen e dictamen presentado al Congreso por el secretario del Tesoro.»

La prensa hace resaltar algunas afirmaciones verdaderamente curiosas del expresado documento, especialmente cuando se trata de demostrar que las expediciones filibusteras desembarcaron en Cuba por falta de concurso de las autoridades españolas, que acerca de este punto han obrado con torpeza, sosteniendo que si hubiese habido verdadera vigilancia no habrían desembarcado expediciones filibusteras; aunque se añade, con razón, que si todos los datos tienen la misma sinceridad que el último, carece de valor, porque todo el mundo sabe que los contrabandistas no se alijan en los puertos, sino en las plazas.

Lo que dicen algunos periódicos respecto á la fecha de la disolución de las actuales Cortes y convocatoria de las mismas es completamente caprichosa.

Hoy por la mañana en la iglesia de la Inclusa se han celebrado solemnes honras en sufragio del alma del exposito Eloy González García, el héroe de Cascorro.

Estos funerales han sido costeados por la Diputación de Madrid.

La oración fúnebre, que corrió á cargo del Padre González Reyes, fué notabilísima.

Asistieron al acto casi todos los diputados provinciales á numeroso público.

Hoy se ha colocado en el salón de sesiones del Ayuntamiento un retrato de los Reyes.

La Reina va vestida de blanco con manto negro, teniendo á la derecha al Rey que viste el uniforme de cadete de infantería.

Un telegrama recibido en Madrid da cuenta de haber fundado en el puerto de Génova el acorazado «Cristóbal Colón», mandado por el señor Díaz Morúa.

También se ha recibido en el ministerio de Marina un despacho anunciando que la escuadra de instrucción ha salido de Santa Pola para hacer ejercicios en alta mar.

Extracto del Boletín oficial

Real orden declarando definitivamente ultimado el expediente relativo á la suspensión de 15 concejales y destitución del secretario del Ayuntamiento de Rivado.

Otra eximiendo del pago del Timbre del Estado todos los documentos que expidan los directores de los balnearios públicos á quienes socorre la Sociedad Protectora de los Niños.

Publica la vacante de la cátedra de Agricultura del Instituto de Toledo.

Circulares del señor gobernador interesando la captura de Jaime Ferrán Cardó, Antonio Fornells Paig, Andrés Martí Puchol y Juan Baldrich Gibert.

La Zona de Reclutamiento de esta ciudad reclama á los alcaldes que no lo hayan verificado la relación de la revista anual que se les remitió.

Relación de las operaciones que practicará el personal del Cuerpo Nacional de ingenieros de Minas en los días que en la misma se expresan.

Las Alcaldías de Bisbal del Panadés y Cherta anuncian la confección del apéndice al amillaramiento.

La de Bellmunt tiene de manifiesto los repartos de consumos y sal.

La de Bisbal del Panadés el de líquidos.

La de Vespella el de consumos.

—El Juzgado de esta ciudad cita á Jaime Amat Porta.

—Y el de Gandesa saca á pública subasta una casa y tres fincas rústicas situadas en el término municipal de Horta.

—Relación de las cantidades devengadas y abonadas por descuentos de las Escuelas de esta provincia.

Noticias locales

EN LA DIPUTACION

Bajo la presidencia del señor Rabassa y con asistencia de once señores diputados celebró ayer sesión la Diputación provincial.

Leida el acta de la anterior fue aprobada por unanimidad.

Leida asimismo un dictamen de la Comisión de Fomento en el que se propone la reducción de peones y capataces de las carreteras provinciales á la mitad de las plazas existentes.

Puesta á discusión una proposición de la propia Comisión relativa á la carretera de Caslar, fué retirada á propuesta del señor Querol en nombre de la propia Comisión.

Se acordó adquirir 25 ejemplares de la obra del señor Cereceda titulada «Programa para el ingreso en el cuerpo de contadores de fondos provinciales y municipales».

Asimismo se acordó cambiar el número de la carretera de Masllorens á la general de Santa Cruz de Calafell.

Se autorizó al señor presidente para que nombre un agente recaudador del contingente provincial señalándole un tanto por ciento de las cantidades recaudadas á los emolumentos que prescribe la Ley.

Leida una instancia de don Miguel Queralt pidiendo se le nombre recaudador del contingente provincial con derecho al 3 por 100 de las cantidades que por su intervención ingresaren en las arcas provinciales.

Dada cuenta de un dictamen proponiendo la supresión de la Casa de Beneficencia de Tortosa y su refundición en la de esta capital, se acordó quedara sobre la mesa á petición de un señor diputado.

También se aprobaron los pliegos de condiciones para el suministro de los viveres de la Casa de Beneficencia de Tortosa.

Se aprobó una proposición concediendo al maestro de Instrucción primaria de la Casa de Beneficencia de esta capital la gratificación de 300 pesetas para pagar el alquiler de la casa que ocupa.

Se acordó aprobar una proposición para que se nombrase á don José Iborra auxiliar meritorio de la Secretaría de la Diputación, sin perjuicio de nombrarle temporero cuando las necesidades del servicio lo exijan con el haber consignado para tales casos.

Y no habiendo más asuntos que tratar, se levantó la sesión.

Rogamos por segunda vez al señor alcalde que el sereno de la calle de San Miguel (Puerto), tenga la parada en la esquina que hace la casa número 23, prometido de la calle en cuestión, á fin de que desde dicho punto pueda vigilar toda la vía, ya que desde el sitio donde tiene aquella solo alcanza parte de la calle, quedando sin vigilar, entre otros, los almacenes de los señores Romagosa y Ventosa, fábrica de maderas, almacenes de hierro de los señores Musolas y Romá, fábrica de hielo y la de harinas de los señores Mangrané é hijos de Guix.

Por la esqueleta de defunción que insertamos en el sitio correspondiente, sabrán nuestros queridos abonados el fallecimiento de nuestro estimado y particular amigo don Pedro Nadal y Picamal, acaecido durante el día de ayer.

Era el señor Nadal uno de los más antiguos comerciantes de esta plaza y muy estimado por cuantos tuvieron la honra de tratarle. Padre amantísimo le habia dejado al sepulcro dejando en el mayor de los desconsuelos á sus hijos y una inmensa pena para los muchos y distinguidos amigos que le profesaban un afecto en relación á sus cualidades de hombre serio y honrado.

Si las palabras pueden servir de lenitivo, cuente la distinguida familia que hoy llora la pérdida del ser amado, con las nuestras y el consuelo de ser muchos los que en tan tristes instantes ruegan por el alma del finado, cuyo cadáver recibirá tierra sagrada á las tres y media de esta misma tarde.

Desde ayer ha experimentado el aceite una considerable baja. El de 1.ª que se vendía á 6 pesetas cuartán, hoy se vende á 5'25, y el de 2.ª que se vendía á 5'75 hoy puede adquirirse á 4'75.

Nos congratulamos de la nueva y tenemos el gusto de hacer presente que la baja ha partido del conocido comerciante y querido amigo nuestro don José María Virgili y que suponemos seguirán tan noble conducta los demás que en nuestra plaza se dedican á este ramo.

Con cuanto gusto publicaríamos la noticia si nos la proporcionara algún panadero, en lo que se refiere al artículo de primera necesidad! Esperamos sentados.

Han sido socorridos por La Cruz Roja los siguientes individuos de tropa procedentes de Ultramar:

Francisco Bernal, de Espera, (Cádiz), cazadores número 8; Mateo Casas, de Cherta, (Tarragona), regimiento Infantería del Infante; Francisco Roig, de Tivénys, (id.), Provincial de la Habana; Juan Farré, de Ascó, (id.), id.; y Antonio Pádia, de Velez, cazadores número 13.

Ayer falleció repentinamente y en su propio domicilio la jóven doña María Casellas (q. e. p. d.)

Ha hecho más sensible esta pérdida por la belleza y humildad que caracterizaba á la desgraciada criatura que ha bajado al sepulcro á los 20 años de existencia.

Reciba su distinguida familia el testimonio de nuestro dolor mientras rogamos al Todopoderoso por el alma del angel que se nos ha marchado de la tierra.

Con azepto B. L. M. hemos recibido una copia de la exposición que con fecha 3 del actual dirige el Fomento de Tarragona al excelentísimo señor ministro de este ramo, relativa al asunto del Instituto de Reus.

Agradecemos la atención que con nosotros ha tenido el digno presidente de tan distinguida sociedad.

Hoy sábado se estrenará en el teatro Principal de Barcelona el drama original de don Pedro A. Torres, titulado «Lo mas de la abella», bajo el siguiente reparto:

Maria, señora Mena.—Emilia, señora Clemente.—Tomas, señora Munner.—Cisona, señorita Domus.—Paula, señorita Vendrell (C).—Joaquin señor Serracilar.—Rafael, señor Fernández.—Magi, señor Goula.—Nando, señor Soler.—Jutje, señor Tutau.—Morru, señor Santolaria.—Notari, señor Barceló.—Isidret, señor Llano.—Cisico, señor Manso.—Ramón, señor Ribá.—Alcalde, señor Berceño.—Somatén, señor Navarro.—Convidat, señor Navarro.

La zona de reclutamiento de esta provincia ingresará á los cuerpos siguientes:

Infantería de Sevilla núm. 33, 200.—Idem de Africa núm. 4, 47.—Lanceros de Sagunto núm. 8, 37.—9.º regimiento montado, 10.—6.º batallón de plaza, 11.—Regimiento de pontoneros, 10.—Batallón de telégrafos, 4.—Idem de ferrocarriles, 1.—Infantería de marina, 50.—Total, 370.

En la Sección de vigilancia se hallan depositados dos pañuelos de bolsillo y algunas llaves á disposición del que acredite ser su dueño.

De día en día aumenta el despacho de medicamentos en la acreditada Farmacia Moderna de don Manuel Juanola, situada en la bajada de Misericordia.

Debese este aumento á la economía que el público nota en los precios, á la buena calidad de los productos y á la seguridad del despacho, encargado á dos farmacéuticos.

Esta farmacia queda abierta toda la noche.

El mercado celebrado ayer en nuestra población demostró, por su flojedad, la aproximación de año nuevo, en el que los comerciantes principiarán á hacer pedidos.

Fueron pocos los caldos que se presentaron á la venta, causa bastante para que alcanzaran buenos precios y fueran colocados enseguida.

La tendencia de espíritus acusa alguna alza, así como los vinos y aguardientes.

En el puerto se nota algún movimiento de buques.

Ha sido nombrado oficial de cuarta clase de la Administración de Hacienda de esta provincia, don Lucas Prats, que lo era de igual clase en la Tesorería de Hacienda de Valencia.

Hoy se verifica el estero en las oficinas de la Diputación provincial, por cuyo motivo no habrá despacho en las expresadas dependencias.

El arrendatario de consumos de esta capital ingresó ayer en arcas del Tesoro el resto de la mensualidad corriente.

Nuestro particular amigo don Narciso de Pastor, recientemente declarado cesante del cargo de oficial cuarto de la Administración de Hacienda de esta provincia, salió ayer para Barcelona, siendo probable que continúe el viaje hasta Madrid. Se lo deseamos muy feliz.

Nada menos que la preciosa comedia en tres actos «Los gansos del Capitolio» y el magnífico y extraordinariamente aplaudido drama «El señor Feudal» constituyen el programa de la función de esta noche en el Principal.

El espectáculo destinado la empresa á beneficio del público, que una sola noche podrá saborear dos obras de indiscutible mérito, en particular la última, que en sus dos primeras audiciones hallo grado entusiasmar á nuestro público, arrancando del mismo estruendosos y entusiastas aplausos, como raras veces se han escuchado en nuestro coliseo.

El estreno del celebrado melodrama «La desheredada», tendrá lugar mañana por la noche.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el Bolado Serra. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la Farmacia del Centro de R. Puig, Rambla de San Juan número 57.

En la noche de mañana domingo van á empezar en el gran café del Centro, una serie de conciertos á trio de violín, violoncello y piano.

El señor Punsoda, dueño de este elegante establecimiento sin reparar en sacrificios, ha contratado al notable concertista de violín señor Gonzalez, quien en unión del profesor de violoncello señor R. Grabel y el de piano señor J. Sabater, formarán el indicado trio, no dudando, dado lo reconocido mérito de ambos concertistas, que dicho establecimiento, se verá concurrido de distinguidas familias así como de los amateurs al divino arte con el objeto de pasar agradablemente las veladas. Por nuestra parte nos preparamos á asistir y dar á conocer, desde nuestras columnas, el resultado artístico de aquéllos.

Bajo la presidencia del señor don José Vidiella, se reunió ayer la Comisión provincial y celebró la sesión ordinaria señalada para el mismo día.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 756.
A las tres de la tarde.—Barómetro, 755.
Termómetro: Máxima 16'50.—Mínima, 8'50.
Temperatura media, 12'50.—Viento O.

ECOS DEL TEATRO

DELHOM

Hace días que prometimos ocuparnos de esta artista y formular nuestro juicio sobre sus aptitudes escénicas; era esta promesa como pagaré á fecha fija y al llegar su vencimiento satisfacemos gustosos la deuda.

Delhom, en sus trabajos, es modesta y por eso la quiere y distingue el público. Al revés de otras, ni aspira á bombos, que no le son necesarios, ni gusta de rodearse de la pléyade de fingidos admiradores que por regla general se convierten dentro de los cuartos, en consumidores de caramelos y oradores de á perro chico la docena.

La dama objeto de nuestras líneas constituye un personaje que, siendo de segunda fila, se hace indispensable así en los dramas como en las comedias y por esta causa se la ve continuamente en escena.

En «La monja descalza» caracteriza su papel á la perfección y ni por un momento abandona su tipo místico ni se le ve apartarse de las tablas bajo forma distinta de la que el autor la señala en el reparto.

Completa la compañía del señor Pigrau por el puesto que aconsejan las necesidades y si por causas ajenas á su voluntad tuviera que separarse de la misma, la empresa, necesariamente tendría que contratar á otra que reuniera tan buenas condiciones como la Delhom, so pena de sufrir el enojo del público y el compromiso de dejar incompleta una parte de absoluta necesidad.

Esta artista, además de sus bellezas físicas, reúne la condición de ser muy estudiosa, sin alardes de talento, lo que posee, y se amolda con facilidades poco comunes al tipo picaresco cuando lo dispone así las obras que se representan.

Domina el palco escénico con la facilidad peculiar de las que han obtenido algunos triunfos: jamás equivocada las salidas ni dá trabajo á los apuntadores por paradas ú olvidos de expresión, no siendo una sola vez la que la hemos visto apuntar al personaje con quien trabaja, probándonos así que al estudiar su papel no ha perdido de vista el de los demás.

Si alguna vez ha tenido que compartir los aplausos del público con sus compañeras, ó se ha recatado quedándose la última de la cadena ó se ha resistido á salir al palco escénico á por honores que no ha creído merecer, mereciéndolos en grado superlativo.

Nosotros que no tenemos otro fin que el de poner las cosas en su verdadero lugar, tenemos hoy la satisfacción de emitir un juicio desapasionado y justo

por todos conceptos, dando en nuestras informaciones teatrales á Dios lo que es Dios y al César lo que es del César.

Emilio Villalba.

Noticias provinciales

REUS.—Ha salido de esta ciudad, para Barcelona, en uso de licencia, el coronel del regimiento de Alcantara que guarnece esta plaza don José Caballero.

—La función que se efectuará el próximo miércoles en el Teatro Fortuny, será á beneficio del inteligente director de la compañía que en el mismo actúa, señor Pérez Cabrero.

—Durante los dos últimos días se nos ha mostrado la temperatura más bonancible que en los anteriores, al punto de que durante las horas de sol se ven bastante concurridos los paseos públicos.

—Extraordinaria concurrencia asistió el miércoles pasado al teatro de la Juventud Reusense, con motivo de ser puesto en escena, en el mismo, el aplaudido drama «La monja enterrada en vida» obra que alcanzó una interpretación bastante aceptable, por parte de cuantos en ella tomaron parte.

Terminado el drama, se verificó el acostumbrado baile-reunión que resultó lucido.

TORTOSA.—No creemos que la compañía del teatro Principal pueda estar quejosa de nuestro público.

Anteayer, segunda función de abono, dedicada al batallón de Luchana, el coliseo de la calle de Campomanes estuvo lleno de boté en boté, hasta el punto de cerrarse la taquilla y no expenderse ni entradas generales.

La obra puesta en escena fué la preciosa zarzuela de los señores Zapata y Marqués, «El anillo de hierro», en la que se distinguieron la señora Viada y los señores García, Freixa, Heras y Sanz.

Los coros deficientes, lo mismo que la orquesta. Ambas cosas necesitan un refuerzo si se quiere que luzcan las obras.

A telón corrido, la brillante banda de Luchana, hábilmente dirigida por el músico mayor señor Martínez, interpretó, primero la magnífica pieza descriptiva «Los Cazadores de la montaña» y después la preciosa fantasía de la ópera «Gioconda».

En la ejecución de ambas obras, la citada banda recibió una merecida ovación, á la que unimos desde estas columnas nuestro modesto aplauso.

En resumen, la velada resultó agradable, sobre todo para la empresa que, aparte del abono, recaudó en taquilla 981'40 pesetas.

—Con tres tercios de entrada, fué lugar anteayer por la tarde la corrida de toreros organizada por el elemento militar de esta plaza, para allegar fondos á «La Cruz Roja», con destino á los soldados de esta ciudad que regresan heridos ó enfermos de las guerras de Cuba y Filipinas.

Primeramente lucieron sus habilidades los aficionados ciclistas don Juan Romen y el sargento de Luchana don Alberto Castells, en el juego de las cintas, siendo muy aplaudidos.

Después de una faena, en la que todos los aficionados hicieron cuanto buenamente se les pudiera exigir con las capas y banderillas, despachó el primer torero el sargento Mariano García de una media estocada bien señalada y otra algo baja, que le valió otra salva de aplausos y ver una lluvia de habanos en el redondel.

Del segundo novillo se encargó el cabo de tambores Ricardo Ferrer, y si bien la faena no resultó tan lucida como la del anterior, consiguió no sin algunos esfuerzos acabar con la vida del bicho.

A repetidas instancias del público, nuestro paisano «Chirrita», despachó la primera de las dos vacas destinadas al público, de una soberbia estocada.

En resumen, los aficionados estuvieron muy trabajadores y como á tales, puede decirse que cumplieron todos muy bien su cometido.

Nuestro aplauso á todos los organizadores de tan filantrópica como humanitaria idea.

—Como estaba anunciado anteayer, á las diez y media de su mañana, se celebraron en la Iglesia del Seminario, solemnes funerales en sufragio de las almas de los pobres soldados que han fallecido en Cuba y Filipinas, defendiendo la integridad del territorio hispano.

Anteayer, á las siete de la noche, hubo un amago de incendio en la planta baja de la casa número 54, de la calle de Pescadores, que logró sofocarse gracias al pronto auxilio prestado por varios vecinos y agentes de la autoridad.

Una mujer que vive en el primer piso fué que ser sacada por el balcón, medio asfixiada, á causa de la gran cantidad de humo acumulada en la habitación.

Anteayer disfrutamos de un magnífico día de invierno, que aprovecharon nuestros paisanos para asistir á los distintos espectáculos con que nos favoreció el batallón de Luchana y á pasear por el campo, cosa que desde hace muchos días no podíamos hacer, sin sufrir las desagradables caricias del incómodo N. E. E. E.

Ayer volvió á soplar el viento, si bien con no tanta intensidad como en días anteriores, y la escalar termométrica descendió de nuevo.

Sección religiosa

Santos de hoy.—Santos Dámaso p. confesor y Eutiquio mártir. Santos de mañana.—Ntra. Sra. de Guadalupe, san Sinesio mr. y Dionisia virgen.

Oración de Cuarenta Horas

San Magín.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Claustro en su capilla de la Catedral.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 9

De Hamburgo y esc. en 16 ds. v. «Velarde», de 620 ts., c. Tortajada, con efectos, consignado á los señores Mac-Andrews y C.ª

De Cete y esc. en 5 ds. v. «Comercio», de 321 ts., c. Seguí, con bocoyes vacíos, consignado á los señores Casaseca y Terré.

De Génova y esc. en 8 ds. v. «Játiva», de 793 ts., c. Lloret, con efectos, consignado á don Antonio Más.

De Arrecife de Lanzarote y esc. en 52 ds. pol. gol. «Sensat», de 168 ts., c. Veger, con barrilla, consignado á los señores Argenté y Rodríguez.

De Nantes en 30 ds. berg. francés «Pauline», de 136 ts., c. Estand, con bocoyes vacíos, consignado á don A. Mariné.

De Liverpool y esc. en 20 ds. v. «Francoli», de 806 ts., c. Artadi, con efectos, consignado á don M. Fenech.

Despachadas

Para Génova y esc. v. italiano «Unione», con vino.

Para Hamburgo y esc. v. «Velarde», con efectos.

Para San Carlos I. «Teresa», con lastre.

Para Cete v. «Comercio», con vino.

Para Málaga y esc. v. «Játiva», con carga general.

BOLSA DE BARCELONA

10 Diciembre.

EFFECTOS PUBLICOS

Dinero Papel

Table with 3 columns: Description, Dinero, Papel. Includes items like 4 por 100 interior contado, fin de mes, exterior contado, etc.

ACCIONES FIN MES

Table with 3 columns: Description, Dinero, Papel. Includes Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia, etc.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Table with 2 columns: Location, Rate. Includes Paris á la vista, Londres á la vista.

BOLSA DE MADRID

10 Diciembre.

Table with 2 columns: Description, Rate. Includes 4 por 100 Interior, 4 por 100 fin mes, 4 por 100 Exterior, etc.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: coronel de Albuera. Parada Albuera. Visita de hospital y provisiones, capitán 2.º de Luchana.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—Rosa Camdet Huguet, Maria del Pilar Blanco de Alba y Cortés, Cecilia Ollé Inglés. Fallecidos.—Rosa Damunt Brunet, Real, 35, Pedro Nadal Picamal, Trinquet Vell, 1, Maria Casellas Rosell, Merced, 2.

Telegramas

Madrid, 10, 11:45 m.

Telegramas de la Habana detallan lo sucedido en la Caimanera el 2 de los corrientes, que tantos comentarios y suposiciones han motivado estos días.

Un grupo de 30 rebeldes, convenidos con varios voluntarios de guarnición en dicho pueblo, entraron en él, y dirigiéndose al muelle, se apoderaron de tres cajas de caudales que iban consignadas al habilitado, guiándoles dos empleados del ferrocarril.

Los rebeldes hostilizaron el cuartel de la guardia civil y saquearon varias tiendas.

Al aperebirse la guarnición marcharon los rebeldes, uniéndoseles un oficial de voluntarios y 10 de éstos.

Fueron muertos un celador de policía y dos guardias civiles, y herido el habilitado.

Madrid, 10, 12:3 t.

Dicen de la Habana que él teniente coronel don Manuel Cubas ha solicitado del capitán general de la isla permiso para organizar batallones de movilizados.

Madrid, 10, 12:45 t.

Los ministeriales dicen que el Gobierno dispone aún de bastantes recursos para atender á los gastos de las campañas de Cuba y

Filipinas, y aseguran que antes de fin de año tendrán más recursos de los que pudieran presumir los más optimistas.

Madrid, 10, 1:30 t.

El señor Sagasta ha despachado con la Reina, habiendo leído á S. M. una carta muy atenta que desde Cuba escribe al presidente del Consejo el señor Canalejas, trasmitiendo impresiones muy optimistas con respecto á la compañía.

Madrid, 10, 1:15 t.

Los amigos del Gobierno niegan que éste haya fijado un plazo al general Primo de Rivera para ultimar la pacificación del Archipiélago.

Lo que si parece que existen son recomendaciones del Gabinete para que el marqués de Estella logre precisar las condiciones en que se someterían los cabecillas que estén dispuestos á hacerlo.

Madrid, 10, 5:45 t.

Esta tarde ha circulado en el Congreso un rumor que, por lo misterioso, ha llamado vivamente la atención de los concurrentes al Salón de Conferencias.

Se decía que frente á la casa en que vive el general Martínez Campos, se habían reunido gran número de carruajes.

Añadiase que dichos carruajes eran de varios generales quienes estaban celebrando una reunión presidida por el ilustre caudillo con objeto de protestar del Mensaje de Mac-Kinley.

Hemos ido á casa del general Martínez Campos á fin de averiguar lo que habia de cierto y se nos ha dicho que se trataba de la celebración en casa del general de una reunión, presidida por su esposa, de la junta de damas de la beneficencia domiciliaria.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy: La comedia LOS GANOS DEL CAPITOLIO y el precioso drama EL SEÑOR FEUDAL. Entrada general 50 céntimos.

Sección amena

Geroglíficos comprimidos

MAYOR NORTE

Agitro.

La solución mañana. Solución al geroglífico:

SERVICIO Á LA CARTA

PELUQUERÍA DE GASALS

12, Unión, 12, principal

Se ofrece al público un especialísimo servicio de tocador y se le participa que por un excelente procedimiento eficazmente recomendado por la ciencia se desinfectan las navajas y todos los instrumentos y utensilios que usa este establecimiento.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. Juan Miró, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer. Tratamiento especial para la curación y las granulaciones. Consultas de 10 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde. De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo. Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

Se vende un cuarto de pluma de agua por un precio sumamente reducido. Razón AGENCIA VILADOT. Rambla de San Juan, 68, principal

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS Pedro Montserrat

Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos, á precios verdaderamente módicos.

En este establecimiento se recomponen también toda clase de bragueros.

CALLE DE LA UNIÓN, 34, BAJOS TARRAGONA

UN CONSEJO Á LOS HERNIADOS (Trencats)

Constituye una gran equivocación la que sufren la mayoría de los herniados (trencaats) al creer que cualquier braguero comprado al azar es suficiente para retener y hasta curar las hernias, siendo este error causa de muchas complicaciones funestas.

Por quien corresponda, no debiera permitirse el cinismo de ciertos mercaderes de oficio que con el mayor descaro, se titulan ortopedista y especialista en el tratamiento de las hernias, sin titulo alguno que justifique su competencia, y, no obstante tienen el desahogo de anunciar en los periódicos la curación radical de dicha enfermedad, cuyo mecanismo desconocen en absoluto.

José Pujol, cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que visita semanalmente esta capital accediendo á indicaciones hechas por varios señores médicos de la misma.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Especialidad en bragueros de caouthon para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

«Fajas Ventrals las más recomendables» y Tirantes Omopláticos para corregir la cargazon de espaldas.

En Tarragona: Visita todos los martes de 10 á 4 de la tarde.—Calle Conde de Rius (antes Hospital) número 5, 1.º 1.ª

Los demás días en su establecimiento

LA CRUZ ROJA

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, Unión, 54

DON PEDRO NADAL PICAMAL

Falleció ayer, 10, á las once de la mañana

(HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS)

Sus desconsolados hijos don Juan, don Ramón, don Simón (ausente), su hija doña Dolores, sus hermanos, hermanas y hermanos políticos, tíos, sobrinos y demás parientes, presentes y ausentes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir á la casa mortuoria, Trinquet Vell, 1, 2.º, para acompañar el cadáver á la parroquia iglesia de San Francisco y de allí á la última morada, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en la iglesia.

No se invita particularmente.

